


2 
 

３．監査結果集計 

視点 番号 項目 監査の視点 高評価 改善要望 

  0 前回監査のフォ
ロー 

前回監査における「改善要望」にどう
対応したか。 

該当なし 

M 1 数値目標の管理 環境負荷データに対する適切な分析が
行われているか。   

 2 数値目標の管理 数値目標に対する実績と業務状況を踏
まえ、達成に向けた取組が実施されて
いるか。 

  

M 3 業務と環境負荷
の認識 

通常業務と環境負荷の関連を認識して
いるか。業務・処理の特性に応じた工
夫等があるか。 

  

M 4 再生紙使用量の
削減 

職場の状況を踏まえた再生紙使用抑制
策が検討・実施されているか。 １  

M 5 職場研修 環境に関する職場内研修が適切に実施
されているか。 

  

G 6 協働事業の実施 環境に関する計画策定、事業、イベン
トにおいて市民との協働が図られてい
るか。   

G 7 環境学習／利用
者等の行動促進 

【学校】児童・生徒を対象にした環境
学習や保護者・地域との連携による活
動があるか。 
【学校以外】利用者や出入り事業者等
の環境配慮行動を促す工夫があるか。 

２  

― 8 取組の自己評価 職場内の環境配慮活動についてどのよ
うに評価・認識しているか。 

  

― 9 独自の取組や提
案 

職場の特性を活かした独自工夫が見ら
れるか。 

  

M 推 1 所管部署・施設
における取組方
針 

第３次福生市地球温暖化対策実行計画
の目標達成に向け、所管する施策分野
でどのような取組・課題があったか。 

  

M 推 2 環境協働の促進
に向けた方針 

環境配慮行動の市民への波及に向け、
所管する施策分野でどのような取組・
課題があったか。 

  

M 推 3 今後の取組方針 令和３年度以降の取組に向けた方針。 
  

M 市長 市の環境政策に
対する考え 

現行計画への評価、次期計画への展望。 
  

M 副 市
長   

M 教 育
長 

  

M 事 システム全体     

    
合計  ３ ０ 

 

※監査の視点について・・・ Ａ＝エコアクション（環境配慮）、Ｍ＝マネジメント（環境経営）、

Ｇ＝ガバナンス（環境協働） 
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４．総合所見 

福生市環境マネジメントシステム（Ｆ－ｅ）の令和２年度取組状況監査を実施しまし

た。今年度は新型コロナウイルス感染症拡大防止のため、対面による聞き取りや現場目

視は行わず、すべて書面による監査を実施しました。 

その結果と所見は以下のとおりです。 

 

（１）監査結果 

設問ごとの評価で「特に高く評価したい点」として抽出された取組は３件、「改善をお

願いしたい点」として指摘した事項はありませんでした。優良な取組の件数は例年より

少なくなっていますが、その理由として、例年は現場監査の中で実行責任者や所属職員

への聞き取りを通して優良な取組を抽出することに努めてきたのに対し、令和２年度は

書面監査のため十分に情報を得ることができなかったことが影響していると考えられま

す。 

今回の監査では、再生紙（事務用コピー用紙）使用量の定常状態の認識や削減取組を

重点事項の一つとしていました。市民会館では利用申請手続きの見直しなどにより再生

紙使用量を半減できた点を高評価としました。本庁舎では部署ごとに再生紙の使用量を

年度対比させ、実態把握がなされました。全庁的には窓口業務におけるタブレットの活

用など電子化が進んだことにより、年間５万枚の削減が見込まれています。業務効率の

改善と省資源が両立し、かつ市民にとっても手続きの負担軽減になっており、こうした

動きが広がることを期待したいと思います。 

各学校では、工夫して保護者や地域等と連携しながら様々な環境学習・活動が継続さ

れていることが報告されました。学校からは、書面調査への回答を通して、各校の取組

を支援する補助金や児童の活動を促進するポイントカードの導入などの要望が寄せられ

ています。事務局及び推進委員会で検討し、地域の特色を生かした環境活動の充実化を

図っていただきたいと思います。 

エネルギー使用量や廃棄物発生量、環境に関する協働事業に対し感染症対策の影響が

出ていることが予測されたため、書面調査ではこの点についても回答を求めました。多

くの部署でコロナ対応のため環境負荷量が増えた、あるいは減ったとの結果について記

述があったものの、今後の対応策について言及した回答は多くありませんでした。今年

度は大きな状況変化がありましたが、当面の間は感染症対策をとりながらの市政運営・

施設運用に迫られます。環境推進委員の中でもコロナ禍における課題と捉えている方も

おられることから、現場が抱える課題について環境推進委員会で取り上げ、速やかな改

善・対策に向けて協議できる体制を構築するようお願いします。特に学校からは冷暖房

機・空調設備関連の老朽化の改善要望が切実に提起されており、これが進展することを

希望します。また、業務量や施設利用者数・稼働時間と環境負荷データの関連を改めて

詳細に検討し、来年度以降の対策に反映していただくことを望みます。これを機に導入

されたウェブ会議システムやオンライン学習など新たなツールも充実化を図り、コミュ

ニケーションや情報発信を強化する手段として、平常時から活用していただけると良い

と思います。 

 

（２）今後に向けて 

◯環境に関する研修や引き継ぎについて 

感染拡大防止のため中止となった職員研修に代わり共通認識を図る機会として、アン

ケートによる職員個人調査で、従来の意識調査に加え、正誤テストと自由記入も実施し

ました。その結果、認知度・実践度の低い項目が明らかになり、Ｆ－ｅ取組に対する率直

な意見も寄せられました。多くの職員が自己のＦ－eに対する認識を確認する上で、一定

の有効性がある手法だと考えられます。アンケートで正答率が低かった項目や、新たに

認識してほしい事項を研修などにより周知し、研修・情報発信と対になる形でアンケー

トを活用することが望ましいと思います。 

また一部の実行部門からは、毎年多数の職員の異動があるため引き継ぎに苦慮してい

る状況が報告されています。初めてＦ－ｅの取組に触れる職員にとっては、地球温暖化
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などの環境問題と自身の業務の結びつきを捉えるのは難しいと思います。「ルール通り

に環境配慮行動を実践する、地球温暖化を防ぐ」ことがゴールではなく、日々の業務改

善を通して省エネ・省資源や環境協働を実現すること、そしてＦ－ｅを通して日々の業

務の内容や進め方を考える機会にすることを目指すのだということを、新入職員に対す

る研修では丁寧に伝えていただきたいと思います。引き継ぎの課題は、特に学校で大き

な悩みとなっているようです。事務局と教育委員会で連携をとり、各校に過度の負担が

生じないように研修等が行われるよう、検討してください。 

 

○Ｆ－ｅ監査の方法について 

今回は初の書面監査となりましたが、コロナ禍の影響を受けつつも一歩踏み込んだア

プローチがとられました。事務局監査については、年間スケジュールに沿ってポイント

ごとにＰＤＣＡの視点で振り返りをした資料と、Ｆ‐ｅ取組に関する庁内全体の傾向や

特筆すべき事項とそれらに対する事務局の対応について「環境配慮」「環境経営」「環境

協働」の３つの視点でまとめた追加資料が作成されました。次年度以降の取組の改善に

直結する資料としても、活用を図っていただきたいと思います。また、事務局監査の位

置づけや意義についても改めて確認し、実施時期や報告内容について検討していただき

たいと思います。 

書面のみのコミュニケーションとなることから、各実行部門の取組に対して「環境配

慮」「環境経営」「環境協働」の３つの視点から所見を作成するなど、監査チームとして

もフィードバックの内容を工夫しました。従来の監査方法に比べて資料の読み込みがよ

り重要であったことから、事前の準備期間が必要であったと感じました。監査に使用す

る書類を事前に共有するなど、配慮していただくようお願いします。 

職員監査委員としては、環境マネージャーである課長級職員が参加していますが、監

査の重要性が強く認識されていることを感じます。監査を通して新たに確認された事項

を環境マネージャー会議および環境推進委員会において改めて共有し、仕組みの改善に

繋げていただくことを期待します。 
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５．監査項目ごとの所見 

監査担当班において「特に高く評価したい点」を整理した結果を、監査項目ごとに記述し

ます。（特記事項の無い項目を除く） 

 

設問番号 設問内容 監査の視点 
4 再生紙使用量の

削減 
職場の状況を踏まえた再生紙使用抑制策が検討・実施されてい
るか。 

 

市民会館 

（担当：２班） 

施設利用申請書の必要書類見直しや関係資料のデータ化により、再生紙

の使用量を半減させています。業務の見直しを実施し大きな削減効果が

得られたことを評価します。 

 

 

設問番号 設問内容 監査の視点 

7 環境学習／利用
者等の行動促進 

【学校】児童・生徒を対象にした環境学習や保護者・地域との連
携による活動があるか。 
【学校以外】利用者や出入り事業者等の環境配慮行動を促す工
夫があるか。 

 

福生第一中学

校 

（担当：３班） 

生徒会活動による環境活動（ペットボトル大会、愛の葉書運動、ベルマ

ーク運動）をはじめとする独自の取組が継続されています。リサイクル

チョーク（短くなったチョークの再生利用）活動は自立活動の取組とし

て評価したいと思います。 

 

福生第七小学

校 

（担当：３班） 

全校児童による校庭芝生の管理や、保護者・地域・町会等とも連携した

学校ビオトープにおける「ほたる復活プロジェクト」など、様々な環境

配慮活動を実践しています。学校・児童が保護者や地域等との連携で継

続して取り組み、成果を挙げていることを高く評価したいと思います。 
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６．個別所見 

各実行部門および推進委員に対する担当班からの個別所見です。 

各実行部門に対しては、環境配慮・環境経営・環境協働の各視点から担当班が所見を作成

しました。 

 

班 監査部署 全体所見 

 市長 · 市長は環境に関するイベント等にもよく出席され、前向きな

姿勢を感じております。 

· 国によるカーボンニュートラル・脱炭素社会の宣言を意識

し、ハード対策と施設運用改善の必要性を認識されていま

す。2050 年カーボンニュートラルのために、福生市としてど

のような姿勢で削減目標を設定するのか、第４次地球温暖化

対策実行計画の期間中から検討を重ねていただきたいと思い

ます。 

· 環境基本計画第３期中期実施計画については、気候変動の緩

和策・適応策と人材育成を重要な課題と捉えていらっしゃる

ようです。気候変動をテーマに「自ら動く」市民が増えるよ

う、普及啓発や講座などを積極的に打ち出していただきたい

と思います。 

 副市長 · コロナ対策のため、各種会議の書面開催やリモート会議など

新たな手法に取り組まれました。一時的な措置とせず、会議

の効率化や外部との交流機会の拡充のため、より良い利用方

法を検討し恒常的に活用していただけると良いと思います。 

· 窓口での申請書等の電子ペーパー化や、マイナポータルの活

用など、積極的にデジタル化を推進されています。対面での

丁寧な応対とあわせてメリハリのある手続き対応が定着し、

その結果として省エネ・省資源がより進展することを期待し

ます。 

 教育長 · 新型コロナウイルス感染症に関する資料の収集に早くも着手

され、この経験を後世に伝えようと動き始めていらっしゃい

ます。 

· GIGA スクール構想による学校でのタブレット活用、福生第五

小学校の「持続可能な社会づくりに向けた教育推進校」の取

組など、数多くの先進的な取組を期待感をもって見守りたい

と思います。 

１ 企画財政部長 · 財政的な問題はあるとは思いますが、デジタル化は必須な取

組ですので、注力して進めていただきたいです。 

総務部長 · 環境・省エネに最大限配慮しつつ、市民の生活安全を守り抜

く施策の展開を期待したいです。 

市民部長 · ペーパーレス化に向けたシステム改修に費用がかかる点は理

解できます。毎年着実に進めてください。 

生活環境部長 · 環境施策の中心的な役割を担っていただき、自治会との関係

が深いことから、市民と協働して施策の推進を図っていただ

きたいです。 

議会事務局長 · 新人議員への啓発活動としてＦ－ｅ監査への同席について発

言されていました。新人議員の方々に対して環境への思いを

ひとことでも発していただきたいと思います。また、市議会

だより等で取組について周知を図っていただきたいです。 

２ 福祉保健部長 · 福祉センターの改修については、大きな省エネ効果が期待で

きます。先ずは改修の効果確認と更なる効果的な取組をお願

いします。 
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福祉保健部参事 · 保健センターは妊婦や乳幼児などの利用が多く、空調などの

節約が難しい中、市民の協力を案内されています。 

· 新型コロナウイルス対応で業務が増大していると思います

が、新しい生活様式に対応した環境配慮活動も検討くださ

い。 

都市建設部長 · 公共施設工事担当部署として、高い環境意識をもち、職員以

外に事業者に対しても環境配慮活動の向上に努められている

ことに感服しました。 

· 市民参加の公園づくりなど協働取組の模範となるような成果

を期待します。 

都市建設部参事 · 都市計画道路については今後の評価となるそうですが、取組

の成果を期待します。 

· 福生市の景観づくりも協働した取組の成果を期待します。 

３ 会計管理者 · 業務改善による電子デ－タの活用で、前向きに紙の削減を検

討していただきたいと思います。 

子ども家庭部長 · 環境推進委員として、環境配慮行動に取り組む姿勢は高く、

取組むべき施策も具体的に提言されていますが、現状は空調

の省エネルギー設備への切り替えが予算不足で実現できてい

ません。この課題は庁内としてどう対応するか環境推進委員

会で大いに議論して欲しいと思います。 

教育部長 · 所管する学校、施設の空調設備を高効率の設備に順次更新さ

れていますが、効果の検証を行い、適切に進めていただきた

いと思います。 

· 生涯学習における次世代の地域リ－ダの育成は、関連部署と

連携し推進いただきたいと思います。 

· 公用車は、国、東京都が示した「脱ガソリン車」の指針・目

標を把握した上で、車両の変更を進めてはいかがでしょう

か。 

教育部参事 · 学習指導要領に基づく環境教育と合わせて、地域の特色を生

かした学校独自の環境学習の取組を支援していることはとて

も良いと思います。今後については、デジタル教材の活用で

環境教育も可視化されるなど学習方法の幅が広がります。コ

ロナ禍のオンライン学習も広がると思います。ご検討いただ

きたいと思います。 

１ 環境課 · 市民との協働活動がますます活発化されていて、環境人材の

発掘がなされています。人材のネットワーク化に力を注いで

いただきたいです。 

リサイクルセン

ター 

· 施設見学が可能とのことですが、見学を計画的に組み入れて

いけば協働活動の一つの柱になると思われます。ごみの減

量、ごみ処理の学習センターとしての活動を期待します。 

福祉センター · 大規模修繕により省エネ設備を導入しましたが、コロナの影

響からか導入の効果が見えづらくなってしまっています。稼

働時間帯で電気料金を割り返したら、改善効果が比較できる

のではないでしょうか。効果がわかるようなデータ取りの工

夫をお願いしたいです。 

中央体育館 · コロナの影響で人々が大勢集まることが難しい中、業務の遂

行が困難だと思われます。スポーツ活動を行う中、様々な工

夫を検討していただきたいです。 

福生第三小学校 · コミュニティスクール等地域との連携が評価できる体制をと

っています。この体制を活用して協働の活発化を進めてくだ

さい。 

熊川児童館 · 従来からの協働活動に加え、新しい企画を立ち上げるなど熱

心に取り組まれています。今年度は新型コロナウイルスの影
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響があって、企画通りの進捗は難しかったようですが、事業

を継続して行っていただきたいです。 

２ 契約管財課 · 集中管理している電気は、きめ細かな管理活動が行われてい

ますが、コロナ感染防止対策の換気対応での使用量増加で苦

労されています。 

· 再生紙の削減については、関連する財政課、会計課、契約管

財課が連携し、物品単価契約品購入契約書（請書）作成を不

要とし、全課への事務負担低減と効率化が図られています。

今年度の削減効果が期待できます。 

· 職場として、電気、空調、水道、再生紙、ごみの持ち帰りな

ど、徹底した環境活動を推進していることがうかがえまし

た。 

健康課 · 数値目標が多く、職員数も多い中で、環境配慮活動が徹底さ

れていることがうかがえました。 

福生第五小学校 · 「持続可能な社会づくりに向けた教育推進校」としての活動

を通し、児童の環境学習を推進し、保護者や地域との協働を

積極的に行っていることがわかりました。 

福生第二中学校 · 様々な難しさを抱えながらも環境活動を続けられています。

特に、感染対策をしつつＦ－ｅのレベルアップをさせる工夫

を考えていくと述べられています。難しい問題もあると思い

ますが、Ｆ－ｅ事務局と連携しながら、学校における F-e 取

組の模範となる活動を期待します。 

市民会館 · 13 年ぶりの集会室などパッケージエアコン機器の更新で電気

使用量が 10％以上削減されたようです。難しい問題ですが老

朽化した設備の更新を計画的に実施できるような仕組みがで

きることを期待します。 

· 環境活動と事業活動をリンクさせた取組みを評価し更なる成

果を期待します 

熊川地域体育館 · ポスターによる啓発や声掛けなどを通して、利用者の協力を

得ながら環境活動を積極的に進めている様子が見られます。

効果を確認しながら更なる推進をお願いします。 

３ 防災食育センタ

ー 

· 数値目標の達成に向けて、給食の調理提供という業務の観点

から削減努力をされています。今年度は、コロナの影響でセ

ンター稼働年間日数が 197 回から 178 回に減少しました。数

値目標に対してはこの事由で達成見込みです。 

· 再生紙の使用削減について、書類の簡素化やＩＴの活用に向

けた取組を検討されています。 

· 事前書面調査での職場の環境配慮活動では「△」評価となっ

ていましたが、残滓の対応からやむを得ないことと推察しま

す。 

子ども家庭支援

課 

· 環境配慮に対していろいろ取り組まれており、子どもなどの

利用者への対応に注意を払っておられます。 

· 特に個人情報が記載されているような「取扱に注意を要する

文書」については、処分方法や安全な電子化の方法などを検

討していただきたいと思います。 

· 今後の課題として、取り扱い文書の廃棄処理・取り扱いにつ

いて、全庁的な課題として検討しては如何でしょうか。この

対応による業務処理コストと紙削減効果が期待されます。 

公民館 · 利用者が活動する際、密防止のため、利用者の状況、数の把

握や、換気のほか、施設利用の定員の抑制などコロナ配慮の

対応を一層お願いしたいと思います。その対応において、節

電や紙の使用量などの環境配慮につなげてほしいと思いま

す。 
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中央図書館 · 空調設備の老朽化のため、環境配慮行動に苦慮して対応してい

ることがうかがえます。事前書面調査での職場の環境配慮活動

では「△」評価となっていましたが、設備面からいたしかたな

い部分もあると推察します。 

· コロナ感染対策としても空調設備と旧式トイレの改修を早急

に行うことをお願いいたします。 

福生第七小学校 · コロナ禍においての早期の個別空調化やＬＥＤ化、校内の水

道漏れ点検は早急に対策を取っていただきたいと思います。 

· 校庭のビオトープを活用した「ほたる復活プロジェクト」

は、学校と保護者、地域、町会等と連携し実施しています。 

· 今後も ICT の活用や児童向けの環境ポイントカードによる環

境啓発が予定されており、環境配慮活動の取組がより進むこ

とを期待したいと思います。 

福生第一中学校 · 学校・生徒と保護者、市民とのつながりで、環境配慮活動が

継続的に取り組まれています。生徒会の活動は大いに評価さ

れます。 

· 空調機の老朽化があり、改善の検討をされているようです

が、できる限り早く取組に着手してほしいと思います。 

 


